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告别⾃自 03 班仿佛还在昨天。弹指⼀一挥间，我

和 80 级近 2000 名同学⼀一道，将迎来毕业三⼗十周年年

的⽇日⼦子。从毕业到此刻，⼀一万多个⽇日⽇日夜夜，我们

以清华教育所特有的家国情怀作为⼈人⽣生底⾊色，经历

了了祖国发展进程中最为波澜壮阔的 30 年年。既是⻅见

证者、参与者和建设者，也是时代⼤大潮中的⼀一滴⽔水

珠、⼀一朵浪花。

我和⼤大多数⼈人⼀一样，经历既简单⼜又普通：⼀一直

在⼀一个系统⼲干下来，⼀一直秉承⺟母校教给我们的那份

⾏行行胜于⾔言的执着，始终争取把简单的事情做到不不简

单，始终相信党和国家发展总是需要实⼲干的⼈人。

“ 春⻛风化⾬雨，润物⽆无声” 。⺟母校留留给我们共同

的印记，是那份“ ⾃自强不不息，厚德载物” 的信念。

三⼗十年年来，我曾先后在北北京、⼴广州、⻘青岛、澳⻔门等

多地⼯工作，即使⾛走得再远，清华⼈人“ ⾏行行胜于⾔言” 、

默默奉献的身影，总能令我在⼈人海海中驻⾜足。正因为

如此，我更更乐意向同学们介绍我到澳⻔门⼯工作短短半

年年间，因缘际会的三位清华⼈人。

董名垂老师：阔别 30 年的重逢
⼤大家知道，澳⻔门已经回归祖国 15 周年年了了，作

为⼀一个 16 世纪中叶就开始站在中⻄西经济⽂文化交往

⼀一线的沿海海城市，澳⻔门有着独特的⽂文化底蕴和历史

地位。回归祖国后，澳⻔门由⼀一个博彩经济为主的城

市，逐步转向以世界旅游休闲中⼼心和葡语国家经贸

合作平台为特征的现代化城市，其中格外重视教育

和科技。

2014 年年 10 ⽉月 8 ⽇日下午，澳⻔门特区迎来了了新⼀一

届的科学技术奖励颁奖典礼。我是两个⽉月前调任中

央⼈人⺠民政府驻澳⻔门特别⾏行行政区联络办公室的，此次

活动是我到任后的⼀一次⽐比较重⼤大的活动和仪式。典

礼在澳⻔门⽂文化中⼼心⼤大礼堂举⾏行行。典礼开始前，⽂文化

中⼼心⻄西侧平台上早已⼈人头攒动，⼤大家身着盛装、喜

庆热烈烈，迎接澳⻔门地区这⼀一双年年盛典的到来。⾏行行政

⻓长官崔世安先⽣生亲⾃自主礼颁奖仪式，澳⻔门各界代表

性⼈人物悉数出席，国家科技部负责同志也专程前来

祝贺。国歌响起，⼤大家起⽴立⾼高唱国歌祝福祖国，之

后颁奖礼开始，获奖⼈人⼠士依次上台接受⾏行行政⻓长官崔

世安颁发的奖牌。

忽然间，在列列队的获奖⼈人⼠士中，我⼜又惊⼜又喜地

看到⼀一个似曾相识的身影和⾯面孔，⾼高⾼高的个⼦子、挺

直的腰板、微笑的⾯面容，只是平添许多⽩白发。迟疑

之间，我不不禁问⾃自⼰己，这不不是我们在清华⾃自动化系

读书期间，教我们电⼦子学的董名垂⽼老老师吗？当年年董

⽼老老师在清华主楼六层电⼦子学实验室给我们讲课和指

导实验课的情景，那份器器宇轩昂、那份⻛风趣幽默，

历历在⽬目，⽽而那应该是 30年年前的光景了了。

等思绪重新拉回澳⻔门⽂文化中⼼心宽⼤大的礼堂，⺟母

校的温情⽴立刻充盈在我⼼心头。颁奖活动⼀一结束，我

便便⾛走上前去，和董⽼老老师紧紧握⼿手，祝贺他的团队获

得的奖项。

这是相隔 30 年年后的师⽣生握⼿手，⼜又是在澳⻔门这

个远离校园的沿海海⼩小城，⼏几分感慨，⼏几多喜悦，难

以⾔言表。董教授领导的团队在澳⻔门⼤大学集成电路路、

电⼦子学⽅方⾯面的研究和应⽤用，获得了了多个科技奖励，

特别是集成电路路技术应⽤用于⼼心⾎血管疾病的治疗⽅方

⾯面，居于领先地位。澳⻔门回归⼗十五周年年纪念活动期

间，习近平主席在澳⼤大校史馆视察时，肯定了了澳⼤大

科研和教学取得的成绩。这些成绩的背后，是董教

授们的⾟辛勤勤⼯工作。

周礼杲：为澳门回归“育才无数”
2014年年11⽉月的⼀一天，我从澳⻔门回北北京参加会议，

⻋车辆⾏行行驶在⾸首都机场⾼高速路路上，忽然接到⼀一个澳⻔门

打来的电话，电话的那头正是周礼杲教授。周教授

说：“ 你上次来澳⻔门科⼤大开会时，我恰好没在，希

望有时间⻅见⻅见⾯面。”  接着⼜又说，“ 清华同⽅方集团

陆致成教授⼀一⾏行行最近要来澳⻔门访问，希望到访中联
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办” 。我说，周校⻓长您是清华前辈和学⻓长，⼀一定早

⽇日去看望您，也会落实好、接待好陆教授的来访。

2015 年年 1 ⽉月 21 ⽇日上午，天⽓气晴好，周教授和

我两⼈人在暖洋洋的办公室⾥里里促膝畅聊。从周⽼老老平实

⾔言谈的娓娓道来中，我感受到清华⼈人在澳⻔门回归进

程中的特殊贡献。

时间回到1991年年，当时周教授还在电机系任教，

受学校推荐和教育部委派，来到澳⻔门⼤大学⼯工作。当

时的⼈人选要求是，国际知名、英语好、有管理理经验

等等，校领导王⼤大中、杨家庆、倪维⽃斗等找他谈话，

希望他能承担起这个重任，还希望他在完成⼯工作任

务的同时，将澳⻔门⼤大学办成清华对外交流的⼀一个窗

⼝口。1987 年年 4 ⽉月，中葡两国政府签订了了《中葡关于

澳⻔门问题的联合声明》，确定在 1999年年 12⽉月 20⽇日

中国政府恢复⾏行行使主权。⽽而当时澳葡政府中的⼤大部

分公务员都是葡国⼈人。从 1991 年年算起，还有 7 年年多

的时间要通过澳⻔门⼤大学的教育，为澳⻔门回归祖国培

养和储备当时急缺的政治、法律律、管理理、财经等⽅方

⾯面的⼈人才。

⾔言谈间，周教授⽬目光炯炯⼜又有⼏几分欣喜。

他说当初来澳⻔门的时候不不太清楚和理理解，之后才

逐渐体会到中央的深谋远虑和⻓长远安排。他在

1993 ～ 1998 年年作为澳⻔门⼤大学副校⻓长、校⻓长期间，

致⼒力力于不不断提升澳⻔门⼤大学的科研和教学⽔水平，⼯工作

业绩受到当时的澳葡政府和国内的肯定。在他领导

下的澳⻔门⼤大学，在 1999 年年 12 ⽉月澳⻔门回归祖国前，

为顺利利回归培养了了⼤大量量的各类管治和建设⼈人才。

更更令周教授⾃自豪的是，作为澳⻔门社会的知名⼈人

⼠士，他当年年曾作为澳⻔门回归筹委会 100名委员之⼀一，

直接参与了了回归前的各项筹备⼯工作。回归之后，周

⽼老老再披战袍，受⾸首任特⾸首何厚铧先⽣生、澳⻔门知名⼈人

⼠士廖泽云先⽣生邀请，领衔组建澳⻔门科技⼤大学。在组

建过程中再次得到清华的⽀支持，才有了了后来唐泽圣

教授等陆续出任澳⻔门科技⼤大学资讯科技学院院⻓长等

职务，同时在卫星天体测量量技术等⽅方⾯面，为澳⻔门科

⼤大占据世界领先地位打下基础。如今，81 岁⾼高龄的

周教授依然担任着澳⻔门科⼤大校董会主席职务。⽽而短

短 20 年年间，澳⻔门⼤大学和澳⻔门科⼤大也双双进⼊入两岸

四地⼤大学排名的前列列。

崔世平：
致力于澳门社会和谐的沟通者、协调者

到任澳⻔门不不久，同事们就告诉我，由于特殊历

史和社会原因，澳⻔门社会社团众多，以⾏行行业、乡族、

地域、爱好组成的各类社团星罗棋布，是保持社会

沟通、维系社会稳定的特殊形式。同事们建议我去

⾛走访⼀一下澳⻔门乃⾄至在两岸四地都有影响⼒力力的澳⻔门社

团——中华⽂文化交流协会。

到访的那天，崔世平理理事⻓长热情地接待了了我们，

介绍了了中华⽂文化交流协会在传承中华⽂文化，推进华

⼈人社会特别是两岸交流中所发挥的特殊作⽤用。翻看

他递给我的名⽚片，各种政治和社团职务的头衔名列列

其上，特别让我感到温暖的是澳⻔门清华校友会会⻓长

的职务，我们当即互留留了了电话。⽽而印象最深的，是

他多次说到清华对他有特殊的关爱。

后来我了了解到，崔世平先⽣生早年年在美国读的⼤大

学，返回澳⻔门⼯工作后，⼜又在清华建筑系读了了城市规

划的博⼠士学位。在澳⻔门，他作为崔世安特⾸首的弟弟，

为团结爱国爱澳⼒力力量量建设特区发挥了了重要作⽤用，担

任第九⾄至⼗十⼆二届全国⼈人⺠民代表⼤大会澳⻔门区代表，以

及澳⻔门特区第三、四届、五届⽴立法会议员。

除了了在澳⻔门城市规划暨⼯工程顾问企业担任董事

总经理理外，崔世平先⽣生更更多的精⼒力力和时间都投⼊入社

会事务中。作为全国⼈人⼤大代表和澳⻔门⽴立法会议员，

他为⼀一国两制在澳⻔门的成功实践倾注⼼心⾎血。他在澳

⻔门城市规划学会担任会⻓长，发挥专业特⻓长为澳⻔门的

发展，特别是在城市规划、新区填海海、⼟土地沉降、

社区配套等专业技术领域发挥才⼲干。作为澳⻔门科技

协进会理理事⻓长，他⼀一直致⼒力力于推动内地与澳⻔门的科

技合作和对中⼩小学⽣生科学普及。2015 年年年年初，他还

会同中国科协和台湾、⾹香港的科技学会，在澳⻔门联

合举办了了“ 协同创新澳⻔门论坛” ，致⼒力力于推进两岸

四地产学研合作。

在前往澳⻔门⼯工作前，我对这座⼩小城有⼀一个初步

印象：中⻄西建筑交融互鉴，⼩小街⼩小巷平和温馨，⼈人

⺠民⽣生活富⾜足⽆无争。但我没有想到的是，短短数⽉月间，

就在祖国边陲的这座⼩小城⾥里里与那么多来⾃自清华的⼈人

和印记相遇，或者更更确切地说，是久别重逢。

我想，在中国的每⼀一个城市，⼀一定都像澳⻔门⼀一

样，⻅见证着⽆无数已经离开清华园的学⻓长和朋辈们，

将清华精神的种⼦子带到天南海海北北，耕耘前⾏行行，积少

成多，汇聚成推动国家发展的恒久动⼒力力。

站在三⼗十年年的时间节点上，我不不禁想起了了“ 为

祖国健康⼯工作五⼗十年年” 的⼝口号，祝各位同学葆有强

健的体魄、⽕火红的内⼼心，为国家建设、⺠民族复兴再

接再厉！80


